

# EL POSTILLON.

## PERIÓDICO

### De la Provincia de Gerona.

La redaccion de este periódico está establecida en casa OLIVA plaza de las coles N.º 618, en donde se admiten toda clase de anuncios, que se insertarán á precios condicionales.

Se suscribe en la mencionada redaccion y libreria de GRASES, á 20 r.º v.º por trimestre en esta Ciudad y 30 en las demas poblaciones del Reino, franco de portes.

**AVISO IMPORTANTE**—EL POSTILLON sale todos los Domingos Martes y Viernes al medio dia. Su principal objeto consiste en comunicar á sus lectores con una anticipacion extraordinaria todas las noticias relativas á la guerra de las Provincias Vascongadas. Reproduce igualmente todo lo interesante que contienen los periódicos de Paris, Madrid y Barcelona, con mayor adelanto del que pueden proporcionar todos los demas periódicos del Principado. Solo se admiten suscripciones empezando los dias 1.º y 16 de cada mes. Los puntos de suscripcion fuera de esta capital son los siguientes: *Barcelona* Verdaguer Sauri y Oliva, *Mataró* Abadal, *Arenys de Mar* Cortada, *Olot* Sr. admor. de rentas, *Figueras Matas*, *Reus* Roca, *Tarragona* Puigrubi: y en las principales librerías del Reino.

#### Noticias de las provincias vascongadas.

Bayona 16 de mayo.

#### OPERACIONES DEL CUERPO DEL EJÉRCITO DE GUIPUZCOA.

Grandes han sido los resultados obtenidos por el ejército del general Espartero en sus primeras operaciones. La ocupacion de Oriamendi, Astigarraga, Hernani y Urnieta, por las tropas de la Reina, nos hace concebir las mas lisonjeras esperanzas, tocante á los probables resultados de esta campaña. Deseamos á los generales cristinos una firme y perseverante resolucion, pues con ella sola bastará para conseguir ventajas incalculables, mayormente con la activa cooperacion del general Iribarren.

Damos á nuestros lectores los únicos detalles que hemos recibido de las primeras operaciones; y procuraremos en adelante instruirlos de todos los que vayamos recibiendo.

Por una trincadura francesa salida de Pasages el domingo pasado por la mañana, y llegada á Socoa á las 2 de la tarde, hemos sabido que el ejército hizo un movimiento el domingo á la una de la mañana, y apesar de la poca resistencia que hicieron los carlistas, fueron conducidos á S. Sebastian á las 5 de la mañana 200 prisioneros y 5 piezas de artillería cogido todo en Oriamendi.

A pesar de no haber llegado des-

pues ninguna otra embarcacion á Socoa, habemos sabido por algunos desertores, y por algunos paisanos que han entrado en territorio frances, que la masa del ejército de la Reina ha abanzado por la parte de Lasarta, siguiendo la ribera derecha del Oria, ha atravesado las escabrosas alturas que continuan el monte de Sta. Bárbara, y ha pasado sobre el camino real en los alrededores de Urnieta que ha ocupado luego el ejército de la Reina: al mismo dia se han apoderado tambien de Hernani y Astigarraga. Las tropas han pernoctado en estas tres poblaciones, y en Renteria y Lezo que fueron ocupadas en aquel mismo dia. Segun las mismas noticias la mayor parte de las fuerzas carlistas pasaron aquella noche en Andoain, y dos batallones en Oyarzun.

Se asegura que hoy á la mañana ha salido de Hernani una division cristina de 12,000 hombres que se ha dirigido sobre Tolosa.

Se decia ayer á la tarde que D. Sebastian al frente de 12 batallones se dirigia á Estella por haber recibido la noticia de que el pretendiente estaba en aquella ciudad amenazado por el general Iribarren.

Algunos arrieros navarros nos han dicho que á la noche del viernes el ex-infante habia llegado á Irurzun con 12 batallones, y que otros cuatro se dirigian sobre Ataun.

El Virrey Iribarren observa todos los movimientos de los carlistas, y tiene sus fuerzas colocadas de modo que puede trasladarse sobre cualquier punto de la línea del Arga y del Ebro con 8 mil hombres y 500 caballos que podria reunir en menos de 24 horas.

El general Burens ocupa Logroño con 10.000 hombres.

#### Ejército de operaciones de Guipuzcoa.

Batallones españoles de infanteria. . . . .	36.
—De la legion inglesa. . . . .	6.
—De la marina militar inglesa. . . . .	1.
<b>TOTAL. . . . .</b>	<b>43.</b>

Compañías de Zapadores. . . 2.	} 450 hombres.
—Guías del General. . . 2.	
Caballos españoles. . . . .	210.
—De la legion. . . . .	120.
<b>TOTAL. . . . .</b>	<b>330.</b>

#### Artillería.

2 baterias españolas.	} de la marina militar inglesa.
1 id. de la legion.	
2 obuses de 68. . . . .	
6 id. menores. . . . .	
4 id. id. . . . .	
4 piezas de á 18. . . . .	

#### Generales.

Tenientes generales. . . . .	} Espartero. Evans.

#### Mariscales de campo.

Seoane. . . . .	Gurrea.
Escalera. . . . .	Miraflores.
San Miguel. . . . .	Ribera.
Jauregui. . . . .	Baron de Carandolet.

#### Brigadiéres.

Iriarte. . . . .	Rendon.
Castañeda. . . . .	Odonell.
Santa Cruz. . . . .	etc. etc.

Behovia 14 de mayo,

Hoy á las 5 de la mañana ha llegado un batallon del 57 de S. Juan de Luz: son las 2 de la tarde y el batallon se reúne para marcharse otra vez. Esperamos que mañana estará tambien de vuelta.

Esta mañana se oía un fuego bastante vivo de artillería y fusilería por la parte de Hernani.

Es considerable el número de gente que abandona á Irun , la mayor parte se dirigen á Navarra por la ribera izquierda del Bidasoa.

El 10 D. Carlos estaba todavía en Estella. Ha depuesto al general Sarasa que era comandante general de Vizcaya.

—Del 11 al 12 se han presentado 10 desertores carlistas pertenecientes al 2.º batallón de Navarra.

## Noticias del principado.

Barcelona 17 de mayo.

CAPITANÍA GENERAL DEL EJERCITO Y PRINCIPADO DE CATALUÑA.

Estado mayor.—Sección segunda.

El Excmo. Sr. general encargado del mando de las armas de esta plaza, ha recibido del Excmo. ayuntamiento constitucional de esta capital con fecha 15 del corriente una comunicacion trasladándole el parte que le dirige el capitán de la cuarta compañía de milicianos movilizados de esta ciudad D. Juan Vila y Serra, manifestando que habiéndose aproximado á las inmediaciones de la villa de Igualada la facción de Tristany en número de 800 infantes y 50 caballos, salió con su compañía á los campos de Odena á proteger la ronda volante de dicha villa que venia cargada por la facción. Que al avistar el enemigo nuestras fuerzas, se retiró con precipitacion sin duda para atraerla al principio, lo que conocido por el espresado capitán, hizo hacer alto, y reforzada la compañía con algunos valientes patriotas y nacionales de la misma villa, dispuso desplegarse en guerrilla parte de ella. Que en este estado se descubrió toda la facción que en tres divisiones marchaba en direccion de Vilanoveta, y estendiéndose esta igualmente las suyas, se principió un fuego bastante sostenido por las nuestras que oportunamente habian sido reforzadas por nacionales y patriotas que voluntariamente se ofrecieron, rechazando al enemigo y obligándole á parapetarse en las casas del mencionado Vilanoveta. Que llegada la noche se replegó toda la fuerza á Igualada, habiéndosele causado á los rebeldes la pérdida de 6 muertos y 15 heridos, siendo la nuestra, además de los 15 muertos que habia tenido ya la ronda volante de Igualada, la de dos heridos. Hace especial mencion por su buen comportamiento, del subteniente D. Juan Boix, los

sargentos D. Juan Felix Nuez, Isidro Pajadac y Jaime Llabras, cabo Jaime Puig, y nacional José Gomez, todos de dicha compañía movilizada. Barcelona 16 de mayo de 1837.—El coronel gefe interino de la P. M.—Cristobal Tayll.

*El Excmo. Ayuntamiento constitucional provisional de esta ciudad ha recibido de los Sres. cónsules de S. M. B. y de S. M. el Rey de los franceses, en esta plaza, las contestaciones á los oficios insertos en los periódicos de 15 del corriente, las cuales una despues de otra por su orden dice así:*

Excmo. Sr.—He recibido con el mas alto aprecio el oficio de V. E. de 8 del actual en que en nombre de la poblacion toda, y secundando los sentimientos de los representantes de sus clases, ha tenido la bondad de manifestarme su aprobacion por los servicios que en favor del orden público y en auxilio de las autoridades constituidas de S. M. C. doña Isabel 2.ª, han prestado los gefes, oficiales é individuos de la marina inglesa al mando del capitán Corry en este puerto durante los tristes acontecimientos del día y noche del 4 del mismo mes en esta plaza.

Me es en sumo grado lisonjero el servir de órgano de la comunicacion de tan apreciables sentimientos á las fuerzas navales de mi soberano, quienes saben dar todo su debido valor á un cumplimiento tan distinguido de parte de corporacion y pueblo tan respetables, como se deja ver en el adjunto oficio que acaba de pasarme el capitán Corry: y sintiéndome vivamente interesado en la prosperidad, quietud y ventura de esta industriosa poblacion cuyas excelentes virtudes me ha enseñado á apreciar mi larga residencia en medio de ella, quedo altamente satisfecho al ver en las atentas espresiones de V. E. que tambien mis débiles esfuerzos en favor del orden público, sobre cuya base solo estriba la verdadera libertad, hayan merecido la aprobacion de los Barceloneses y de las autoridades de S. M. C. doña Isabel 2.ª

Dios guarde á V. E. muchos años. Barcelona 13 de mayo de 1837.—El cónsul de Inglaterra, James Annesley. Excmo. Sr. don José Mariano de Cabanes alcalde 1.º constitucional de esta ciudad, etc. etc. etc.

*Oficio que acompaña el antecedente.*

*A bordo de la Fragata de S. M. B. Barham anclada en la rada de Barcelona el 13 de mayo de 1837.*

Excmo. señor.—El cónsul de S. M. B. en este puerto me ha trasmiti-

tido una carta firmada por V. E. dándome gracias en nombre del cuerpo municipal y de los comisionados de las diferentes clases de esta ciudad por la «franca y decidida cooperacion prestada el día 4 del corriente por los gefes, oficiales y demas individuos de la marina inglesa á favor del orden público y del sosten de las autoridades legales.»

Comunicaré sin demora á los oficiales y demas individuos bajo mi mando en aquella ocasion, esta manifestacion cordial del pueblo Barcelonés. Y como se ha servido V. E. manifestarme que «al auxilio tan eficaz como activo de la marina inglesa debe Barcelona en gran parte la tranquilidad y bonanza de que disfruta» permítaseme espresar mi grande satisfaccion y la de los oficiales y demas individuos bajo mi mando, al ver en esta manifestacion de V. E. que el cumplimiento de nuestro deber ha producido tan buen efecto y dado una satisfaccion tan grande y tan general como V. E. me asegura.

Soy de V. E. atento servidor, el capitán Armar Lowry Corry.—Excmo. Sr. don José Mariano de Cabanes alcalde 1.º constitucional de esta ciudad, etc. etc. etc.

*Consulado de Francia en Cataluña.*

Barcelona 10 de mayo de 1837.

Sres.—Acabo de recibir con la mas viva satisfaccion y comunicaré desde luego al Sr. comandante de la estacion naval francesa en este puerto, el contenido oficio que VV. SS. me han hecho el honor de dirigirme con fecha 8 del corriente, como la espresion de los sentimientos que inspira al cuerpo municipal de esta ciudad y á la poblacion que representa, la parte que ha sido dado tomar á nuestra marina el día 4 del corriente en la defensa del orden público y de las autoridades legítimas.

Puedo asegurar á VV. SS. que los oficiales y marinos franceses, adictos siempre á la causa de la verdadera libertad, esencialmente enlazada en España con la conservacion de los derechos de S. M. la Reina Isabel, desearian concurrir con la prestacion de otros servicios á estrechar mas y mas los vínculos que existen ya entre las dos naciones y entre los dos gobiernos.

Estos son tambien mis votos; uniéndome cordialmente á los de todos VV. SS. por el triunfo duradero de la causa constitucional y monárquica, garantía única del orden y de la libertad en Europa.

Tengo el honor de ser con la mayor satisfaccion el mas humilde y obe-

diente servidor de VV. SS.—El cónsul de Francia.—Blanchet.

Sres. Presidente ó individuos del ayuntamiento constitucional de Barcelona.

Lo que se anuncia al público por disposicion del Excmo. ayuntamiento. Barcelona 16 de mayo de 1857.—Cayetano Ribot, secretario interino.

## Noticias del reino.

Madrid 10 de mayo.

El bizarro comandante don Martin Zurbano escribe desde Victoria con fecha 6 lo siguiente :

A las once de la noche del 4 salí de esta ciudad con la caballería inglesa, 34 caballos de los que operan á mis órdenes y 12 infantes montados en mulas, con mas tres nacionales movilizados de Salvatierra, dirigiéndome á Araya. Al amanecer me hallaba sobre Salvatierra donde me pareció, por ser hora intempestiva, podría coger al gobernador; y así hubiera sucedido si el tiempo lo hubiera permitido, pero tuve que contentarme con las botas y vestidos de este y su cama caliente: como Araya dista aun legua y media y mi objeto principal era el de destruir la fábrica de pólvora que allí tenia el enemigo, tuve que desistir de las investigaciones para la captura de aquel gobernador. A las seis de la madrugada del día siguiente llegué al punto indicado, donde hice prisioneros á un capitán del arma de artillería enemiga, al director de la fábrica, y otros dos oficiales de aquella elaboracion con mas el alcaide que fué de la cárcel de esta ciudad conocido con el apodo de *Pájaro*; mas de 100,000 cartuchos arrojados á las aguas, así que 104 sacos de azufre y salitre con infinidad de herramientas, turquesas, cañones de fusil y otros efectos, despedazando dos calderas grandes de cobre, los husos, volantes, pilas y demas que existian en aquella fábrica; de modo que ha quedado peor que si se hubiese entregado al incendio. También hice tirar á las aguas toda la pólvora que tenían existente, y en seguida emprendí mi retirada con la mayor satisfaccion y alegría que he hecho jamas, porque el Excmo. Sr. vizconde Das Antas estaba con su brillante division en las alturas que dominan las ventas de Gasco, en las que se hallaba también el resto de mi batallón al mando de mi segundo don Pablo Martinez bajo la direccion del mismo Excmo. señor. Mucho podia haber hecho si en otras ocasiones hu-

biese tenido la seguridad de mi retirada y proteccion que indudablemente hubiera tenido si el enemigo me hubiese salido al encuentro en la indicada jornada, y si continuára el espresado señor vizconde, como lo espero á no dudar, protegiéndome, algunas cosas se harán que llenarán de gloria á nuestra patria. Los demas pormenores del parte los verá V. en los papeles públicos, los cuales omito por tener ahora que escribir á muchos amigos.

—Los facciosos de la Mancha, huyendo de la activa persecucion que allí sufrian, han venido á reforzar á la de los montes de Toledo, y tienen alarmados á los pueblos de esta última provincia, que claman por caballería para batir al enemigo. Tenemos entendido que con efecto han sido oidas las vivas gestiones que se han hecho para que el gobierno enviara fuerza de esta arma, que es la que allí hace falta; y esperamos que con este socorro será escarmentada la faccion, que si se la persigue en combinacion con las tropas que operan en la Mancha, deberá ser pronto destruida. Algunos pueblos donde han intentado entrar, los han escarmentado, animados con mil fusiles que últimamente se les repartieron.

—Ayer tarde entró en esta corte un convoy de fusiles, escoltado por cazadores de la Reina Gobernadora.

(E. de C.)

El director general de correos ha recibido del administrador de Teruel una carta con fecha 7 de mayo que dice lo que sigue :

«Aprovecho la salida de un correo extraordinario para comunicar á V. E. una muy buena noticia. Acabamos de recibir en este instante un parte oficial del gobernador de Castellón en el cual dice que el general en jefe del ejército del centro D. Marcelino Oráa ha batido y derrotado completamente la faccion de Cabrera, haciéndole prisionero todo un batallón, apoderándose de 100 caballos y de todo su comboy. Este parte se ha fijado en la plaza de Teruel y acabo de leerle yo mismo.

El brigadier Nogueras ha recibido órden de trasladarse inmediatamente á Cantavieja para atacar á los facciosos.

El mismo correo que ha traído el parte, asegura que el brigadier Nogueras ha salido ya de Perales para Cantavieja.

Teruel 7 de mayo de 1857.

Antonio Lapuente.

(G. de Madrid.)

## Noticias estrangeras.

Paris 13 de mayo.

Los asuntos de España han ocasionado hoy una conferencia en casa del Sr. presidente del consejo, á la que han sido convidadas todas las notabilidades de la emigracion *transpirenáyca*. Se ha supuesto que los acontecimientos de Cataluña han tenido por resultado la proclamacion de la independencia del principado. Se hablaba también de algunas conmociones en Cerdeña, y se ha llegado á suponer si esta isla se habia emancipado manifestando su adhesión á un acto de constitucion federal proclamado por el gobierno de Barcelona. Todas estas noticias han puesto, segun parece, en un apuro al consejo, y han dado un aspecto muy sombrío á la cuestion general de la Peninsula. En el estado que la corte de las Tullerías tiene en la actualidad sus relaciones con algunos gabinetes del Norte, podemos presumir que nuestro gobierno tendrá tal vez que sufrir la misma alternativa que Mr. de Villele, de reprimir la revolucion en la otra parte de los pirineos, ó de defender en las orillas del Rhin su propia independencia. Hay pues ahora grandes elementos de discordia entre los diplomáticos que se abrojan el derecho de intervenir en los negocios interiores de los demás estados.

(Bon Sens.)

La ley del dote de la Reina de los Belgas, ha proporcionado á dos miembros de la cámara de los Pares, el emprender cuestiones políticas de alto interés, que no han encontrado eco en los bancos del Luxemburgo. Desgraciadamente ni uno ni otro están en posicion de ejercer una grande influencia sobre sus colegas, y el proyecto á cuya adopcion se oponian era como una arca santa para la cámara no electiva. Los ministros se han guardado bien de responder una sola palabra á las observaciones de Mr. Dubouchage sobre la insuficiencia de la lista civil, y han dado solo alguna debil respuesta á las interpelaciones de Mr. de Brézé sobre la oportunidad de retener el importe del dote de la Reina de los Belgas en deduccion de la deuda de Bélgica, ocasionada por los gastos de los sitios de Amveres. Las esplicaciones dadas por el duque de Broglie en defensa del ministerio no nos han parecido muy satisfactorias, pero todo esto no ha podido impedir que al pasar al escrutinio resultase á favor del ministerio una numerosa mayoría.

(Courrier.)

# FOLETTIN.

## NAPOLEON Y EL DUQUE DE VICENZA.

N.º 4.

— Señor, por un solo conducto lo he recibido, estoy cierto que él que me lo envió lo hizo movido de la lealtad y afecto que á V. M. profesa. Conteles entonces la aparicion del secretario de la embajada rusa.

— Bah!! estais cierto de ello?... bien cierto Caulaincourt? y sin esperar respuesta. «Me consta, continuó, aquel hombre tiene nobleza, tiene un bello carácter... pero no me ha comprendido... Era preciso sacrificarlo todo, todo absolutamente para el mantenimiento del bloqueo continental. Antes de diez años hubiéramos sido árbitros de la Inglaterra, nos hubiéramos apoderado de sus posesiones... pero el emperador Alejandro, Caulaincourt, no reflexionó mucho en el porvenir.

— Pero Señor, le digo yo, arrastrado por un sentimiento de justicia al oír esta proposicion injusta, el Emperador Alejandro conocia perfectamente las consecuencias del bloqueo continental observado lealmente. Este sistema aunque perjudicaba momentáneamente á la Rusia, lo hubiera esta suportado mientras la Francia hubiese obrado con legalidad, procurando abreviar su duracion todo lo posible. Pero nosotros en lugar de esto, y en contravencion á nuestras promesas, concediamos licencias...

— Vamos! otra vez á vuestro tema! las licencias!... las licencias!... dejemos eso. Deteniéndose luego delante de una mesa, sobre la cual estaban estendidos los mapas de Francia. «Acercaos Caulaincourt me dijo; y en pocas palabras me trazó con la punta de una aguja, un admirable plan de las posiciones, de los movimientos, de las fuerzas y de los lugares ocupados por los dos ejércitos.

« Toda la noche he estado trabajando con Dalbe; aqui tengo todo mi trabajo, me dijo pasándose la mano por la frente... Tengo ya mis medios combinados, me quedan todavía inmensos recursos... mis tropas son admirables, admirables! Oh los franceses!.. brava nacion... de ningun modo aceptaré condiciones humillantes... no, no pondré mi cuello bajo el pie del enemigo... No hemos llegado á tal extremo... esto podria solo hacerse para conservar la corona á mi hijo, en caso que yo muriera de un cañonazo... ¿Qué efecto ha producido allí este vil folleto?

— Bastante lo explican las nuevas complicaciones, que han motivado de nuestra parte el rompimiento de las conferencias.

— Vamos pues? ... Y volvió á pasearse apresuradamente por el cuarto. Sentaos Caulaincourt... yo no podria ahora permanecer sentado... Con que así pretenden imponerme duras condiciones... y yo, dijo levantándose sobre las puntas de sus pies, ... no, á mi no

me conviene ahora entrar en condiciones con prisioneros... Si, con prisioneros... ¿lo habeis oido Caulaincourt?

Penetrado como estaba de la gravedad de nuestra posicion, y viendo la increíble ceguera del Emperador, trázale con palabras de fuego el deplorable estado de la Francia, el aniquilamiento del pais invadido por todas partes, la actitud moral de todos los cuerpos del estado, el evidente desaliento de todos los generales...

— Por ventura habeis dejado vuestros amigos para venir aqui á calumniar mi ejército? ..... díome una mirada terrible al pronunciar estas palabras, y se paró delante de mí con los brazos cruzados y la cabeza alta.

Levantéme indignado, y tomando el sombrero me dirigia á la puerta, cuando el Emperador me detuvo asiéndome del faldon de la casaca.

— ¿Dónde vais?... ¡vaya un par de locos!... son las cuatro! ... estoy cansado... vos tambien lo estais mi pobre Caulaincourt... y me alargó la mano con un cariño inesplorable... voy á dormir un par de horas... id tambien á descansar un rato, y mañana volved á almorzar conmigo.

— Esto es imposible Señor. Ruego á V. M. tenga á bien concederme mi retiro...

— No, eso no Caulaincourt... vos no podeis ni debeis abandonarme... tengo necesidad de vos amigo mio... añadió apoyando fuertemente su mano sobre mi brazo: es preciso tener la cabeza de hierro para no rompersela en esta lucha... diez contra uno... ¿Y en esta situacion os ariais abandonarme Caulaincourt?

Al dia siguiente, el Emperador habia recobrado ya su aparente tranquilidad. Volví á abrir, bajo su dictado, negociaciones directas con el Príncipe Metternich... hasta al último momento no quiso el Emperador acceder á ello.

### FRAGMENTO 2.º

Habia observado que el Duque de Vicenza, hablando del Emperador usaba siempre las fórmulas respetuosas, de que se habria servido dirigiéndose á su soberano; nadie reprochaba esta tradicion que puede considerarse como un homenaje rendido á un gran infortunio.

Comuníqueme mi observacion y cuanto me conmovia semejante delicadeza; á lo que me contestó: « mis recuerdos son un santuario, donde he conservado en toda su viveza el cesaltado sentimiento que sobrevivió á su muerte; hablo raras veces del Emperador y unicamente con los que me entienden.»

El Duque tenia por Napoleon una admi-

racion apasionada, pero no ciega: dotado el mismo de un talento superior, su entusiasmo era hijo de la reflexion y reposaba en la incontestable superioridad de esta extraordinaria naturaleza. He conocido, nos decia, casi del mismo modo todas las testas coronadas de aquella época, todas las notabilidades contemporaneas, he vivido con algunos de estos personajes históricos, en relaciones de confianza é intimidad enteramente separadas de mis funciones diplomáticas, lo que me ha proporcionado el poder comparar y juzgar; pero ninguna comparacion habia posible entre este hombre y otro hombre, los que le juzguen de otro modo, no lo habrán comprendido.

Amenudo, Duroc corazon noble y sencillo, me decia con aquella hombría de bien que le conociamos todos: «querido, el Emperador es un conjunto de particularidades de las que una sola distingue al hombre de la multitud; así el mayor General del mundo, el soberano cuyos ministros no son mas que sus primeros dependientes, el hábil administrador que dirige todas las partes de sus estados, todos los ramos del servicio, este coloso de gigantescas proporciones baja con la mayor facilidad á los mas sencillos pormenores de la vida privada, y del mismo modo que arregla las rentas del reino, podria llevar las cuentas particulares de su casa.» Duroc no se equivocaba.

Se ha dado un falso y bajo apodo á los verdaderos amigos del Emperador, no tuvo Seydes, lo que tuvo fueron admiradores fanatizados por la conviccion. No puedo volver la vista ácia lo pasado, sin que algunos rayos de este meteoro alumbren mi pensamiento.

En el dia de la batalla de Jena, el Emperador me mandó llamar sobre las tres de la madrugada: no se habia aun acostado, estaba irritado é impaciente por no haberse ejecutado ya las órdenes que habia espedido á todas partes desde la noche anterior. Nada habia que hubiese sufrido retardo; pero la sola idea de que pudiese sufrirlo, le ponía fuera de sí, sucedianse continuamente unos á otros los oficiales del Estado mayor á dar cuenta de las comisiones que habian recibido durante la noche, tenían que esplicarse con las menos palabras que pudiesen, pues el Emperador no sufría prolijidad ni duda alguna.

(Se continuará.)

F. PAGÉS : EDITOR R.

GERONA : por OLIVA.